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ACTA Nro. 45-2024.  1 

ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA 45 DEL CONCEJO MUNICIPAL DEL 2 

CANTÓN OÑA, CELEBRADA EL ONCE DE NOVIEMBREDEL AÑO DOS MIL 3 

VEINTE Y CUATRO. 4 

En el Cantón Oña, Provincia del Azuay, a los once días del mes de noviembre 5 

del 2024, siendo las 10h00, inicia la sesión ordinaria número 45 del Concejo 6 

Municipal, debidamente notificada conforme el artículo trecientos dieciocho 7 

del Código Orgánico de Organización Territorial Autonomía y 8 

Descentralización.  Quien preside por encargo del señor alcalde, este Concejo 9 

Municipal es la señora Vicealcaldesa Abg. Lorgia Morales. VICEALCALDESA: 10 

Buenos días, compañeros, Comunidad de Chacapata, sean todos ustedes 11 

bienvenidos, a esta sesión de carácter ordinaria, continuemos por favor. 12 

SECRETARIA: Muy buenos días Señora Vicealcaldesa, apreciados concejales, 13 

comunidad de Chacapata, sean ustedes bienvenidos a la sesión ordinaria 45 del 14 

Ilustre Concejo Municipal del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal 15 

del cantón Oña, iniciaremos dando lectura a la convocatoria: El Señor Alcalde 16 

del cantón Oña, Lic. Eddy Erráez Donaula, amparado en lo que dispone el 17 

artículo 318 del COOTAD, convoca a las Señoras Concejalas y Señores 18 

Concejales del cantón, a la SESIÓN ORDINARIA DEL CONCEJO CANTONAL 19 

NRO. 45; la misma que se llevará a efecto el LUNES 11 DE NOVIEMBRE DE 20 

2024, a partir de las 10h00, en la Casa Comunal de Chacapata, con la finalidad 21 

de tratar el siguiente ORDEN DEL DÍA: PRIMERO: CONSTATACIÓN DEL 22 

QUÓRUM;  SEGUNDO: INSTALACIÓN DE LA SESIÓN. TERCERO: 23 

CONOCIMIENTO Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. CUARTO: 24 

CONOCIMIENTO DE LA EJECUSIÓNDEL PRESUPUESTO PARTICIPATIVO. 25 

QUINTO: ATENCIÓN CIUDADANA; SEXTO: CLAUSURA DE LA SESIÓN. 26 

VICEALCALDESA: Muchas gracias, sigamos por favor. PRIMERO: Constatación 27 

del Quórum. La siguiente sesión cuenta con la asistencia de los siguientes 28 

Señoras y Señores concejales: Abg. Lorgia Morales Ramón, PRESENTE; Señora 29 

Denisse Muzha, Respuesta: AUSENTE; Señor Oscar Patiño, Respuesta: 30 

PRESENTE; Señor Patricio Naula, Respuesta: PRESENTE; Yessica Montesdeoca, 31 

Respuesta: PRESENTE; Señor Licenciado Eddy Erráez Donaula, Respuesta: 32 

AUSENTE. También se encuentra presente el Arq. William Maldonado, como 33 

Director de Planificación y la suscrita secretaria la Abogada Ruth Yanza. 34 

SEGUNDO: Instalación de la sesión. VICEALCALDESA: Compañeros en virtud 35 

que contamos con el quórum reglamentario, dejo instalada la sesión de 36 

Concejo Cantonal, para dar continuidad con el siguiente punto del orden del 37 

día. SECRETARIA: TERCERO: Conocimiento y aprobación del orden del día. 38 

VICEALCALDESA: Está a consideración de ustedes el orden del día, por favor 39 

sometamos a votación su aprobación si no existen observaciones. 40 

SECRETARIA: Con su venia señora Vicealcaldesa, señores concejales por favor 41 

levanten su mano derecha si su voto es afirmativo, procedo a consignar los 42 
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votos y señalo: LORGIA MORALES (afirmativo) OSCAR PATIÑO (afirmativo), 43 

YESSICA MONTESDEOCA (afirmativo), PATRICIO NAULA (afirmativo). Por 44 

consiguiente, por unanimidad de votos este honorable Concejo Municipal 45 

aprueba el orden del día. VICEALCALDESA: Gracias, por favor continuemos. 46 

SECRETARIA. CUARTO: CONOCIMIENTO DE LA EJECUSIÓN DE 47 

PRESUPUESTO PARTICIPATIVO PARA LA COMUNIDAD DE CHACAPATA 48 

DEL CANTÓN OÑA. VICEALCALDESA: le vamos a dar la palabra a nuestro 49 

Director de Planificación, el Arquitecto William Maldonado. WILLIAM 50 

MALDONADO: Dentro de que consta en actas de los presupuestos 51 

participativos 2023-2024, ustedes tienen pleno conocimiento, sin embargo hay 52 

que hacer inca pie en el tema del acta que se ha hecho la entrega de toda la 53 

lista de materiales, que desde un inicio estaba constando en las peticiones de 54 

ustedes; como son el adobe, cemento, vigas prefabricadas, grava, arena, 55 

alambre, galvanizado, las tablas de encofrado, tiras, clavos, tejas artesanal, 56 

varillas; y en ese sentido, se completa la lista, tengo entendido cuando ya se 57 

hace entrega, en la obra va faltando temas de los materiales, todo se ha 58 

entregado, sin embargo no se completa todo el rubro del presupuesto 59 

participativo. Tengo entendido que quieren solicitar mano de obra, en el tema 60 

de materiales al inicio se demoró un poquito, no es como cuando construyo 61 

una casa y necesito material ahorita que me ha faltado, me puedo ir a la 62 

ferretería a comprar, nosotros tenemos que entrar a un proceso de compra y 63 

venta, y los controles pertinentes que hacen a todos los municipios, a veces en 64 

eso nos demoramos. En el tema de la contratación de la mano de obra, 65 

coincidió con todas las comunidades, están pidiendo mano de obra; ya hemos 66 

cumplido, nos enfocamos en dar los materiales, ahora si como nos arreglamos 67 

con el tema mano de obra, estamos en ese proceso de contratación y con el 68 

apoyo del señor alcalde, que dio la orden que se contrate la mano de obra, 69 

para cubrir las necesidades de las comunidades. VICEALCALDESA: hemos 70 

escuchado al arquitecto que la solicitud que habían hecho de aquí de la 71 

comunidad, el listado de los materiales, igualmente hay la necesidad de mano 72 

de obra, también existe el compromiso que se va a contratar maestros. 73 

Tendremos que trabajar en la elaboración del cronograma, y un día puedan 74 

trabajar en un lugar y otro día en otro lugar, para poderles ayudar de esa 75 

manera. CIUDADANA DOÑA BERTHA: un cordial saludo para la 76 

Vicealcaldesa, concejales, arquitecto, Dra. Ruth Yanza, y compañeros; me 77 

satisface tenerlos en la comunidad, que hayan venido y nos hayan tomado en 78 

cuenta, para saber muchos puntos importantes, informarnos, igual mi 79 

compañero presidente de la comunidad Don Bolívar, les va a hablar. DON 80 

BOLÍVAR: Bienvenidos, saludos cordiales a las autoridades y a la comunidad, 81 

para informarnos bien de todos los procesos que estamos llevando, estamos 82 

gestionando el daño que tiene nuestra capilla, queremos refaccionar, 83 

estábamos continuando con nuestra casa comunal, pero a base del problema 84 

de nuestra capilla, acordamos suspender la casa, y dirigir el presupuesto para 85 
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nuestra capilla, tiene daño en la pared, teníamos la necesidad de cambiar el 86 

presupuesto para esta obra,  a Dios gracias, el Arq. nos ayudó con los 87 

materiales. Por otro lado, se acerca la novenita del niño, en diciembre, para 88 

nuestra comunidad, ahí sería feísimo que este todo abierto, hemos acordado 89 

pasar la obra, cuando pase la novena, en ese proceso estamos, la novena es el 90 

21 de diciembre, más bien les invitamos. OSCAR PATIÑO: alguna vez habíamos 91 

conversado con don Bolívar, temas de la comunidad, temas del presupuesto, 92 

porque no entregaban, eso es todo un proceso, cierta comunidad no entrega 93 

las actas, se retrasan, calculamos en cierto tiempo nos van a entregar y en cierto 94 

tiempo entregamos; se entregó, esperemos que no falte mucho. Una pregunta, 95 

este salón esta considerado o solo la iglesia. COMUNIDAD: solo la iglesia y es 96 

una emergencia, es lo que pusimos en el acta pasada. OSCAR PATIÑO: siempre 97 

hay que buscar la prioridad que es lo más urgente, cada vez se deteriora una 98 

cosa por terminar otra cosa, esperemos con la predisposición del alcalde por 99 

que el dispone, también hablé con gente de la comunidad por el tema de 100 

lastrado, se nos dañaron las máquinas, algunas ya están arregladas, hablé con 101 

el Ing. De Obras Públicas, nos mencionó, vamos a hacer un cronograma, esta 102 

vía no se ha dado mantenimiento, hago un llamado a la comunidad a limpiar 103 

las cunetas, a veces viene la máquina, siempre queda basura, que se organicen 104 

la para una limpieza. DR. LUIS NAULA: Queridos compañeros, técnicos y 105 

comunidad de Chacapata, yo solamente quería un poco poner en contexto, yo 106 

se que la obra esta coordinada con la comunidad, para efectos de ayudar en 107 

una pequeña opinión, y  para que quede constancia dentro de las actas de 108 

visita, tiene a bien recibir a este honorable concejo cantonal, quería solicitar al 109 

señor Arquitecto, que es lo que van a realizar en efecto, podrá ser el techo, las 110 

paredes, pisos, y eso siempre va ha estar supeditado a los materiales, no se si 111 

cambiaron el proceso en el transcurso dela adquisición, unos materiales, o de 112 

pronto fue por otro lado, eso no más, con el fin de que se pueda ver con que 113 

tipo de maestros se pueda apoyar acá, por que unos son entendidos en techos, 114 

otros en paredes, eso no más señora Vicealcaldesa. Arq. WILLIAM 115 

MALDONADO: por ventaja la ingeniera estuvo con el arquitecto hace un año, 116 

en la socialización del presupuesto participativo del 2024, es importante lo que 117 

dice el Dr. Naula, que para cada intervención es necesario una intervención 118 

técnica, siempre hay uno que conoce más de techos, por ejemplo, cabe la 119 

consulta del Dr. Naula, porque hay un asentamiento den la parte de la iglesia, 120 

la otra vez hicimos una inspección, la pared se está cuarteando, entonces ellos 121 

estableciendo una reparación en el tema pared, en la parte estructural 122 

propiamente, y un soporte para lo que se esta cuarteando la parte de acá, sin 123 

embargo, yo quiero venir cuando empiece la intervención, una cosa es tapar 124 

lo que está asentado, y otra cosa es saber porque se está asentando, para 125 

nosotros reforzar la parte de abajo, es verdad los materiales están ahorita 126 

contemplados para la reparación, mantenimiento, tema la cubierta, de una vez 127 

armar una cubierta, para mi el tema preocupante es porque se está asentando, 128 
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la pared se está inclinando, debemos revisar mediante una inspección. De ahí 129 

si los materiales están concretamente a una parte que se estableció en una 130 

necesidad, de ahí pensaría que dependiendo como reforzaría la cimentación, 131 

voy a necesitar piedra o algo más. Por eso es importante de coordinar y saber 132 

que vamos a hacer la intervención. DR. LUIS NAULA:  como están para cubrir 133 

todas las razones, la cumbrera, el techo, el carrizo, porque hablaba don Bolívar 134 

que recién están yendo a virar los árboles, no sé si se pueda poner madera 135 

cerrada madrera labrada, eso garantiza que no entre la polilla, si ponemos los 136 

varazones redondos, si hacemos de una madera más acerrada, le comento la 137 

casa en Susudel, donde yo vivo, pensé cambiar el techo, pero no le cambié, ha 138 

sido madera acerrada, esa cascara, tiene sesenta años, entonces por eso, un 139 

poco se tiene que orientar desde la cortada de los árboles, bueno eso 140 

campesinos, nosotros campesinos sabemos que no hay que cortar en luna 141 

tierna, mi sugerencia de partida sería que acerrar esa madera, eso no más. ARQ. 142 

WILLIAM MALDONADO; cualquier curado en la madera, más allá de más 143 

resistentes a los bichos, pero bueno se pude curar la madera, tiene 144 

conocimiento de esa parte, lo que si me preocupa es el desmonta miento de la 145 

cubierta, de las vigas, por eso le decía, una cosa es tener los materiales y todo 146 

para la intervención con unos buenos maestros, a más de seo que se pueda 147 

ayudar con una dirección técnica, siempre va haber fallas en la construcción, 148 

todo cambia en reparación; ya en obra, es cuando se sufre, pero si hay que 149 

tener un programa de trabajo un programa de desmonte, hay que tener 150 

cuidado de no desbaratarle mucho, también que todo el tema de Oña es 151 

patrimonio. DON BOLÍVAR: compañeros así también pedimos como en 152 

Paredones, ayuda para bajar el techo. OSCAR PATIÑO: si hay la máquina, 153 

hacer una minga. PATRICIO NAULA: es importante poder aportar algunos 154 

puntos de vista, daros técnicos, la parte de la comunidad, como ustedes ya lo 155 

explican los materiales están a la mano de ustedes, hay temas que se nos avecina 156 

por tema de fin de año, obviamente van haber algunas actividades a nivel d la 157 

comunidad, igualmente ustedes no quieren iniciar con la obra, lo vemos algo 158 

prudente, mientras se dan estos dos meses, para iniciar este nuevo año,  es 159 

importante que en la parte técnica ir viendo, tema del maestro que el municipio 160 

que va a apoyar, entonces es un tema prudente para avanzar en los procesos 161 

que ban a contratar o van a ser personas del municipio mismo, para ir 162 

coordinando, y quizá para la primera semana del año pueda empezar a 163 

ejecutar la obra, creo desde la parte del municipio es importante tomar en 164 

cuenta y en consideración esto, y netamente ya plasmar en la planificación, 165 

para tener en la primera semana del año el personal para que ya inicie la obra 166 

porque, si empezamos a buscar recién cuando empiece un nuevo año, el 167 

proceso va a ser tedioso. Por otro lado; importante es conocer la reparación 168 

que se va hacer dentro de la capilla, para ver cuáles son las condiciones como 169 

dice el arquitecto, si toma una parte de su intervención, es precisamente para 170 

conocer porque situaciones se esta dando este tema de movimiento, de ceder 171 
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la parte de los cimientos, creo que es un análisis previo, incluso, a lo mejor 172 

hubo un temblor fuerte y esa sea la causa, como en Susudel el tema de la Iglesia, 173 

habrá que hacer reforzar esa parte, les digo con la siguiente visión, que cuando 174 

estamos en la obra vamos a necesitar materiales que no estuvieron 175 

contemplados en la obra, la pregunta también es quien va a suplir con los 176 

materiales, que van a surgir en medio de la reparación, de esos materiales que 177 

no han sido contemplados, VICEALCALDESA: sería importante comprometer 178 

con la maquinaria, si es necesario y si así lo considera el arquitecto, si no 179 

ocasiona daños. Sería de hacer el compromiso con el apoyo del maestro y de 180 

la maquinaria, coordinar con Obras Públicas y para comprometernos con el 181 

arquitecto que es el cronograma que es fundamental, para que podamos 182 

atender bien y podamos atender a todas las comunidades, y de parte de ustedes 183 

también el compromiso para que el día que quedemos se cumpla, la seriedad 184 

de parte y parte, como lo dijo el compañero Patricio nosotros como concejales 185 

vamos a estar impulsando esto dando seguimiento para que cumplan estos 186 

cronogramas, porque no convienen que ustedes llamen a toda la gente se vaya  187 

hacer la minga, y fallemos, y tampoco convendría que nosotros del Municipio 188 

enviemos todo y ustedes no estén, entonces es importante en caso de que falte 189 

material, arquitecto, es importante que aclare a la comunidad, en caso de que 190 

falte, le podremos apoyar con algo extra. WILLIAM MALDONADO: verá con 191 

el tema de materiales come le digo, los materiales se socializaron el año pasado, 192 

entendería que en ese entonces que con el arquitecto que se estableció la lista, 193 

las recomendaciones y demás, sobre eso se ha venido trabajando, entiendo que 194 

hay un remanente del presupuesto participativo, hacer una lista de lo que 195 

puede faltar para hacer un proceso de adquisición, antes de que termine el año. 196 

Dr. LUIS NAULA: pienso que, para la adquisición de todos los materiales de la 197 

comunidad, ya se debe tener lo que vamos a intervenir y que materiales vamos 198 

a necesitar. La comunidad tiene que decir vamos a hacer la intervención de la 199 

capilla, subo a la inspección, ahí determino que voy a intervenir, ahí se lo que 200 

voy a adquirir, no va a llevar todo el presupuesto de la comunidad o de pronto 201 

sobrepasa el presupuesto, creo se debería hacer. VICEALCALDESA: por aclarar 202 

algo, cuando estuvo el arquitecto, si vino a realizar la inspección, con la 203 

comunidad elaboró la lista. ING. DIANA: en la comunidad de Paredones, 204 

trabajé, con un plano hecho de la anterior arquitecta que trabajó, entonces 205 

hice el tema de los cálculos de los materiales, les presenté la lista a ellos, y ellos 206 

se organizaron para dar los palos, ustedes den eso, ahí se calculó el tema, y 207 

sobrepasó. Creo eso sería todo, vamos concluyendo con los compromisos que 208 

hemos acordado, vamos a ver la capilla para que el arquitecto tenga un 209 

conocimiento de la situación, vamos cerrando este punto del presupuesto 210 

participativo de la comunidad de Chacapata, señora secretaria, tenga la 211 

bondad el siguiente punto. SECRETARIA: atención a la ciudadanía, 212 

prácticamente ya se dio el punto cinco este punto de forma conjunta con el 213 

punto anterior y SIETE. – sería la clausura de la sesión. VICEALCALDESA: 214 
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entonces vamos a dar por clausurada la sesión. Agradecerle a cada uno de 215 

ustedes habitantes de la comunidad de Chacapata, realmente estamos a su 216 

disposición. SECRETARIA: señores concejales se declara clausurada la sesión. 217 

 218 

Atentamente, 219 

 

 

 

 

 

 

Abg. Lorgia Morales 

Vicealcaldesa del cantón Oña. 

 

 

 

 

 

Abg. Ruth Yanza Bueno. 

Secretaria General y Concejo Municipal. 
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